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Espectacular noche en Durango con Pepe Aguilar
DURANGO, DGO.

Con la canción "El Zacatecano",
Pepe Aguilar abrió el concierto
inaugural del Festival de la
Ciudad Ricardo Castro, que reunió
a miles de duranguenses y
visitantes de otros estados de la
República en la Plaza IV
Centenario.

“Qué chulada de Durango, y
puro Durango”, dijo al recordar
que por más de 30 años ha sido
parte de su carrera artística.

Después de tres años de
contingencia sanitaria,

nuevamente Durango se viste de
fiesta con el Festival impulsado
por Toño Ochoa, que incluye más
de 170 actividades artísticas y
culturales, además de eventos
masivos, con la participación de
más de dos mil artistas.

Tras escuchar una a una las
canciones del charro zacatecano,
como "Una Mujer Bonita", "Me
Estoy Acostumbrando a Ti", "Por
Tu Amor", entre otras, los
asistentes celebraban el concierto
que pone nuevamente a Durango
en los reflectores, como un gran
referente turístico nacional.



DURANGO, DGO.
“A donde va Esteban siempre

lleva apoyos y ahora nos tocó a
nosotros”, coincidieron habitantes
del Mezquital, luego de  recibir la
visita del gobernador Esteban
Villegas, quien llegó con obras y
acciones que durante años habían
demandado en las comunidades
indígenas, como la rehabilitación
de carreteras y la mejora de los
servicios de salud.

Cecilio Soto de la Cruz,
beneficiario oriundo de este
municipio, manifestó que las
obras que inició el

gobernador en esta región, son
de suma importancia porque los
caminos están en muy malas
condiciones; “ha habido
Gobernadores que no nos vienen
a apoyar en nada, es muy bueno
que él se preocupe en arreglarnos
el camino, sabemos que las
peticiones que le hagamos las va
a cumplir”, apuntó.

De igual manera, Bernardino
Flores Morales dijo que la
comunidad está orgullosa y
agradecida con el Gobernador,
pues nunca habían tenido un

apoyo así formal; “es mucho
apoyo en los caminos sobre todo
en la salud, es muy conveniente
para salir más rápido en alguna
urgencia, Esteban, es un hombre
de palabra y le agradecemos
mucho”.

Casimiro Flores de la localidad de
La Ventana, consideró muy
buenos los apoyos recibidos para
la gente de esta zona; “la carretera

se requiere mucho, ahorita se
batalla bastante porque está en
muy malas condiciones, pero
esperamos que con esta visita del
Gobernador se mejore,  y que en
los lugares que se requiere, abran
nuevos caminos”, agregó.

De la misma localidad, Elpidio
Caldera Flores, además de
asegurar que la comunidad
indígena tiene confianza en este

Gobierno, dijo que reconocen el
respaldo y disposición de Esteban,
porque después del triunfo de las
elecciones, ahora regresa a
mostrar su agradecimiento con
obras y acciones.

“Para  nosotros es muy
importante la rehabilitación y
construcción de caminos, porque
a través de ellos hay
comunicación y se intercambian

productos que se producen ahí
mismo en las comunidades”,
consideró.

Cabe resaltar que el Gobierno de
Esteban plantea incrementar la
cobertura y conservación de la red
carretera como factor
fundamental para el crecimiento
económico y social de Durango,
como lo marca el quinto Eje del
Plan Estatal de Desarrollo.
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Esteban nunca llega con las manos vacías
a los municipios: comunidades indígenas



DURANGO, DGO. 

Una vez que se realizó el
último foro de asesoría
jurídica para que más
duranguenses cuenten con la
certeza legal de su patrimonio;
beneficiarios, autoridades
estatales y municipales,
reconocieron el impacto social
que generó el programa
“Marzo: Mes de la
Escrituración Social y
Popular”, en el bolsillo de los
duranguenses.

“Me ahorré 30 mil pesos, las
escrituras me salían en 52 mil
pesos y gracias al programa de
la diputada –Gaby Hernández-
, el costo fue de 22 mil pesos.
Nos apoyó y nos sirvió
mucho”, afirmó Pablo Rubio
Pérez quien ya cuenta con las
escrituras de su casa gracias al
trabajo que realizaron de
manera conjunta el Estado, el
municipio y los notarios
públicos encabezados por la

legisladora.
Durante su intervención y  a

nombre del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, el
subsecretario general de
gobierno,  Miguel Ángel Preza
Estrada, afirmó que durante
todo este mes se realizó un
intenso trabajo por parte de
las autoridades estatales,
municipales y los notarios
públicos.

“Es un programa con gran
sentido social gracias a la
iniciativa de la diputada Gaby
Hernández, quien ha sido
punta de lanza para que este
tipo de programas se lleven a
cabo  con el apoyo  y
compromiso del gobernador,
ya que el estado apoya con el
50 por ciento de descuento en
la escrituración y desde luego
del apoyo del Colegio de
Notarios en beneficio de la
gente de escasos recursos”.

En representación del alcalde
Toño Ochoa, el secretario del

ayuntamiento, Bonifacio
Herrera, señaló que esta
iniciativa de gran impacto
social  hizo coincidir la
voluntad del gobierno de
Esteban Villegas y del
municipio, el cual cada vez se
consolida y se suman más
instituciones para darle
tranquilidad a la ciudadanía.

“Una felicitación a la
diputada – Gaby Hernández-
por esta gran labor y este gran
programa. El hecho de que la
persona pueda contar con la
seguridad de su patrimonio,

no tiene precio.”, consideró.
Cabe destacar que para que

también las familias del medio
rural se vieran beneficiadas
con el programa que lleva el
lema de “Tu casa es nuestra
causa”, se realizaron foros de
asesoría en los municipios de
Peñón Blanco, Guadalupe
Victoria, Canatlán, Gómez
Palacio y Cuencamé, donde
siempre se contó con el apoyo
del Bufete Jurídico de la
Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas, del Colegio de
Notarios y los alcaldes.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

La CANIRAC a nivel nacional
ve en Durango un producto
que puede ser detonante
turístico, se trata del mezcal,
el cual es una excelente
apuesta para el turismo.

Así lo manifestó el
Vicepresidente Nacional de

Canirac, Braulio Cárdenas, el
cual recordó que la
gastronomía mexicana es
desde el año 2012 patrimonio
intangible de la humanidad,
declarado por la UNESCO y a
partir de ahí, cada uno de los
estados se convirtieron en
guardianes de este título, con
la intención no solo de
conservarlo sino ir

aumentando el acervo.
En el Tianguis Turístico

desarrollado recientemente en
la Ciudad de México, Durango
lució los diversos tipos y
marcas de mezcal, que abren
puertas a nivel nacional en el
tema de turismo
gastronómico.

Además, se observa un
potencial importante con los

Pueblos Mágicos que tiene y
con sus zonas sierra e
histórica, donde se debe
explotar también una
gastronomía propia.

El representante nacional de
la industria restaurante
estuvo en Durango para
tomar protesta a la nueva
dirigente de Canirac en
Durango, Adriana Porras.
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Mezcal es un potencial turístico 

Hoy, más familias con certeza jurídica en patrimonio
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DURANGO, DGO. 

Las mujeres tenemos un
Gobernador aliado, que trabaja en
políticas públicas para que la
desigualdad hacia el sector
femenino se termine, manifestó la
directora del Instituto
Duranguense de la Juventud (IDJ),
Mayté Manzanera Aldana, durante
la conferencia “Más Allá del Rosa”,
impartida a más de dos mil
duranguenses por la influencer
Jessica Fernández. 

Estas conferencias vienen a dotar
de información a más mujeres, con
el fin que ellas, pueda decir “ya no
más” a las injusticias que se
enfrentan día a día, detalló la
Directora al reiterar que  estos
espacios son una realidad gracias
al apoyo del Gobierno de Esteban,
que trabaja con perspectiva de
género.

Durante la conferencia y en
representación del Mandatario
Estatal, la secretaria de Bienestar
Social, Rocío Rebollo Mendoza
agradeció al conferencista Jessica
Fernández por visitar  Durango e
impartir la plática como parte de la
Legión Sorora, movimiento que el
IDJ y del Instituto Estatal de las
Mujeres (IEM)

Por su parte, la directora IEM,
Alejandra Terrones, resaltó que en
la actual administración se le hace
frente a todos los tipos de violencia
contra las mujeres; “la idea es ser

una red de apoyo para todas
aquellas que estén atravesando
por dificultades”, aseguró.

Con la creación de los programas
de vinculación laboral, créditos y
puntos violeta, el sector femenino
tiene ese apoyo que merece,
además de espacios seguros para

quienes están pasando por
situación de violencia.

La conferencista Jessica
Fernández, agradeció al Gobierno
Estatal, por la invitación a impartir
la charla a las más de dos mil
jóvenes duranguenses, donde
compartió su pasión por el

feminismo y el impulso a través de
redes sociales que da al tema.

Durante su intervención,
reconoció la iniciativa que tiene el
Instituto Duranguense de la
Juventud y la apertura para que los
temas que le importan a las
mujeres se den a conocer.

“Agradezco a las instituciones
que se atreven a poner estos temas
sobre la mesa”, expresó la
conferencista al reiterar la
importancia que los gobiernos
pongan como prioridad en su
agenda el trabajar para que  las
mujeres tengan una vida digna.

Las mujeres duranguenses tienen un gran
aliado con el gobernador: Mayte Manzanera
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO

Durango es un estado seguro,
pero su seguridad está prendida
con alfileres, señaló Óscar
Moreno, Presidente del
Observatorio Ciudadano de
Durango, en base a la Incidencia
Delictiva del primer bimestre
2023.

Y es que de acuerdo a su
análisis, Durango se posicionó
en el quinto lugar a nivel
nacional en el delito de
feminicidio teniendo un

aumento del 197.59% respecto
al año pasado y el delito de
extorsión presentó un aumento
del 100%.

Sin embargo, también
reconoció que en los delitos de
alto impacto el estado se
encuentra bien calificado, por
ejemplo, en secuestro,
posicionándose en el lugar 31,
es decir, de los más seguros
solamente superado por
Yucatán.

Pero dónde Durango sí está
mal es en feminicidios, donde la
entidad se encuentra en el
quinto sitio con mayor

incidencia violencia
intrafamiliar en la posición 11,
narcomenudeo en el sitio 16, es
decir a la mitad de la tabla,
igual que en el caso de robo en
casa habitación.

Moreno agregó que a nivel
nacional hubo un incremento
del 9% en los delitos en general,
mientras que Durango registra
una disminución del 10%.

Pero la entidad se ubica
geográficamente cerca de
entidades que tienen grandes
problemas con la seguridad
como es Zacatecas, Chihuahua y
Sinaloa. Por ejemplo,

Chihuahua, tiene el tercer lugar
con más secuestros, las
carreteras a Fresnillo y a
Mazatlán tienen problemas
incluso no se debe viajar
después de la tarde noche.

Se sabe que la autoridad ha
hecho algunos dispositivos de
seguridad y lo que se quiere
pedir es que continúen estos,
para que la seguridad vaya
mejorándose en la entidad. Que
sigan los operativos y la
coordinación de las instancias
federales, estatal y municipales
para evitar que se desborden los
delitos.

La seguridad de Durango
“en alfileres”: Moreno 

Aumenta
consumo de
alcohol en
Semana
Santa 
Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

Hasta un 20%, aumenta el
consumo de alcohol en las
temporadas de asueto como
Semana Santa, informó
Alejandra Torres Arciniega,
directora del CEPAAD
Durango.

Desafortunadamente la alta
ingesta de alcohol genera un
índice elevado de accidentes,
además de que es parte de
episodios de violencia
intrafamiliar. Y es que el
consumo de alguna manera se
está normalizando igual que
muchos de los efectos que
produce en la sociedad.

Indicó que las mujeres
ocupan el 60% de las consultas
a nivel preventivo, en
búsqueda de soluciones porque
hay factores que llevan a las
femeninas al consumo de
alcohol, donde tiene que ver
mucho el asunto de la
depresión y la búsqueda de una
solución o un alivio
equivocado.

Y en los centros de
rehabilitación, el 93% son
hombres que tienen ya incluso
consumo de drogas,
mayormente metanfetaminas
o el conocido cristal.

Agregó que en términos
generales el 63% de los
pacientes que están en los
anexos registran como droga
de impacto de consumo el
cristal, y la droga de inicio es el
alcohol, por ello se está
trabajando en materia de
prevención con adolescentes
que son vulnerables a beber
alcohol.

Hizo un llamado a considerar
el límite en el consumo de
alcohol en estas vacaciones,
porque desafortunadamente
los duranguenses asocian el
consumo de alcohol con el
descanso o con pasar unas
vacaciones.

Asimismo, a los padres de
familia les llamó a redoblar el
cuidado hacia sus hijos, sobre
todo hacia mujeres que son
más vulnerables a ser víctimas
de algún abuso durante el
consumo de alcohol.

Busca gobierno de Esteban Villegas poner orden al Sistema Educativo 
DURANGO, DGO. 
“Nos queda claro que no podemos

tener escuelas sin maestros”
enfatizó la Maestra Norma Piña
Bernal, titular de la Unidad de
Sistema para la Carrera de las
Maestras y los Maestros
(USICAMM), a nivel nacional, al
encabezar una reunión de trabajo,
junto al Dr. Guillermo Adame
Calderón, con personal de los
niveles de educación básica y
administrativo de la Secretaría de
Educación.

Cabe destacar que, la finalidad de

este encuentro educativo es revisar
de manera específica, los procesos
administrativos para trabajar de
forma ordenada y estructurada en
beneficio de la educación en el
estado.En este sentido, Adame
Calderón afirmó que, es tarea
fundamental de este gobierno
encabezado por el gobernador
Esteban Villegas Villarreal, atender
a niñas, niños y adolescentes de
Durango y hacerlo justamente en
un marco normativo, mismo, que
ayudará a reorganizar, a reorientar
manejos que garanticen los

derechos de los docentes.“Nos
mueve el asunto efectivo de la
educación y estamos empecinados
en ser uno de los primeros estados
con mayor calidad académica en el
país”, afirmó el Secretario de
Educación en Durango.

Además, agregó que, es
importante quitar el estigma de
USICAMM, evitar la resistencia al
cambio “trabajemos por instaurar
un proyecto educativo en Durango
que sea suficiente, eficiente,
equitativo y de calidad”.

Por otro lado, se puntualizó el

compromiso de afinar procesos, de
caminar en equipo, a través de
reuniones semanales entre los
niveles estatal y federal, en
conjunto con planeación y
USICAMM, garantizando así una
educación integral.

Prueba de ello, es el inició hace
dos meses, del reordenamiento
administrativo que tanta falta le
hacía a la Secretaria de Educación,
asimismo, se está revisando
también la autenticidad de los
títulos de los profesionistas
dedicados a la educación.
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Durango es la casa de todos
y todas: Toño Ochoa

DURANGO, DGO
.
Mejorar las políticas

públicas, estrategias para
desarrollo turístico, cultural y
económico será una realidad
mediante el hermanamiento
con ciudades de todo el
mundo, explicó Toño Ochoa
tras la aprobación en Cabildo
del Reglamento que regirá esta
actividad.

“Durango es la casa de todos
y todas” dijo, ya que en la
última sesión de Cabildo se
autorizaron los
hermanamientos con
Aguascalientes y la alcaldía
Miguel Hidalgo, de la Ciudad
de México.

Durango consolidará las
relaciones de hermandad con
ciudades de todo el mundo,
para fomentar el contacto
humano, los enlaces
culturales, experiencias en la
administración, desarrollo
económico y social, explicó.

Tras la aprobación del
Reglamento de

Hermanamiento, se integrará
un Comité, como órgano

colegiado de carácter
consultivo y propositivo, que

será presidido por autoridades
municipales, el cronista de la

ciudad y representantes de la
ciudadanía.
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DURANGO, DGO. 

El Gobierno del Estado que
encabeza Esteban Villegas

Villarreal enaltece el valor del
deporte entre los duranguenses
en el marco de "La Semana
Nacional de Cultura Física y
Deporte", al fomentar y estimular

el deporte por medio de una
jornada de activación física.

Este domingo se realizaron
diversas dinámicas de activación
física, en un ambiente de sana

convivencia y de colaboración
entre la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte
(CONADE), que preside Ana
Gabriela Guevara Espinoza, el

Instituto Estatal del Deporte que
dirige César Omar Cárdenas
Reyes, y los instintos municipales
del deporte en el estado y la
comunidad deportiva.

Se activan duranguenses en la Semana
de Cultura Física y Deporte
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DURANGO, DGO.
El Gobierno Municipal seguirá

trabajando para garantizar la
atención a la ciudadanía, durante
Semana Santa con un horario
especial y guardias, informó Toño
Ochoa. 

Habrá guardias de 10:00 a 14:00
horas los días 3, 4 y 5 de abril, en
tanto que las cajas de la Unidad
Administrativa estarán abiertas
de 9:00 a 19:00 horas; el día
jueves 6 será de 9:00 a 16:00,
mientras que el viernes 7
permanecerán cerradas.

Las actividades se reanudarán el
sábado 8 de abril de 9:00 a 19:00
horas, y el domingo 9 de abril, de
9:00 a 15:00, para regresar al
horario habitual el día 10. 

Sin embargo, se mantiene
disponible el servicio en línea
para el pago del impuesto predial,
traslado de dominio e
infracciones de tránsito y de
estacionómetros en
https://pagos.municipiodurango.
gob.mx/epagos/. 

Está garantizada la atención municipal
en Semana Santa: Toño Ochoa
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Una excelente noticia recibieron

las personas que sufren secuelas
producidas por un daño
neurológico, tanto a nivel cerebral
como en la médula espinal, pues
el día de ayer,  se puso en marcha
el Lokomat, artefacto con el cual
podrán estar en rehabilitación en
las instalaciones del Centro de
Rehabilitación y Educación
Especial (CREE) de Gómez Palacio, 

En evento llevado a cabo la
mañana de hoy en las
instalaciones del CREE, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
reconoció al gobernador del
Estado, Esteban Villegas Villarreal
y a su esposa Marisol Rosso
Rivera, presidenta Honoraria del
DIF, por los beneficios que vienen
a brindar a los ciudadanos
gomezpalatinos, ya que, trabajar
por la inclusión de las personas
representa una de las principales
tareas de su gobierno, pues todos,
sin distinción merecen acceder a
opciones de bienestar y
desarrollo.

El Lokomat es un dispositivo
robótico utilizado en
rehabilitación que ayuda a las
personas con discapacidades
físicas a recuperar la capacidad de
caminar. Consiste en un
exoesqueleto motorizado que se
ajusta a las piernas del usuario y
lo ayuda a mover las piernas en

un patrón de marcha correcto
mientras está suspendido en el
aire. El dispositivo también
incluye un sistema de soporte de
peso para reducir la carga sobre
las piernas del usuario y un
sistema de retroalimentación
para proporcionar información
sobre el rendimiento del usuario.

El Lokomat se utiliza en entornos
clínicos y de rehabilitación y se ha
demostrado que mejora la
función locomotora en personas
con lesiones cerebrales y de la
médula espinal.

Ha sido crucial para el desarrollo
tecnológico y científico de
terapias destinadas a mejorar la

marcha de adultos y niños con
trastornos neurológicos de origen
central, su uso está orientado a la
rehabilitación del aparato
locomotor con el propósito de
entrenar o re entrenar la
capacidad de marcha mediante la
repetición de una tarea específica.

Además de la entrega del

Lokomat, se dio inicio  al
programa  “Contigo a tu lado”
que consiste en credencializar a la
mayor cantidad de personas con
discapacidad, lo que permitirá
una mayor eficiencia en la
importante labor de dotarles de
oportunidades que les permitan
tener una mejor calidad de vida.

Llega moderno aparato de
rehabilitación al CREE Gómez Palacio
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El director de Tránsito y Vialidad

en el municipio de Gómez Palacio,
Eduardo Rangel Arámbula, señaló
que, el fin de semana que recién
concluyó, y primero para muchos
ciudadanos del período
vacacional, elementos a su cargo
trabajaron en el Operativo de
Alcoholímetro, pues su objetivo
es disminuir el número de
percances automovilísticos
provocados por choferes en
estado inconveniente.

Este fin de semana, agentes de
Tránsito y Vialidad
implementaron el Operativo de
Alcoholímetro e infraccionaron a
50 conductores que dieron
positivo en la prueba de
alcoholimetría.

Fueron detectados 24
conductores en primer grado de
ebriedad, a quienes se les retiró
una placa como garantía, con
excepción de uno de ellos a quien
le fue retirado el vehículo;
infracciones a choferes que
presentaron un segundo grado de
ebriedad, a ellos, se les aseguró el
vehículo, pero pudieron retirarse
del sitio y a 17 se les dictaminó
grado 3 de ebriedad, ellos, fueron
remitidos al Juzgado Municipal
Administrativo y sus vehículos

llevados al corralón.
Eduardo Rangel Arámbula

señaló que en estas fechas es

usual que se incremente el
número de personas que sale a
divertirse por la noche, sin

embargo, la presencia del
operativo inhibe a muchos a
combinar el volante con el

alcohol, optando por designar a
un conductor o buscar formas
alternativas de regresar a casa.

Operativo Alcoholímetro trabaja con
normalidad durante vacaciones

Niños gomezpalatinos mejoran el medioambiente
GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de inculcar a los

niños gomezpalatinos el cuidado
del medio ambiente y la
importancia de la reforestación, la
Dirección de Ecología, a través del
departamento de Educación
Ambiental, lleva a cabo
programas de educación sobre el
tema a las escuelas de la
localidad.

El titular de la dirección de
Ecología y Protección al
Ambiente, Carlos Rosales Arcaute,
señaló que, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, ha dispuesto de todo
el apoyo necesario para llevar a
los niños del municipio educación
ambiental, de suma importancia
hoy en día en un mundo cada vez
más carente de árboles.

Con lo anterior, se promueve la

adopción y reforestación de las
escuelas, trabajando a la par,
docentes, alumnos y padres de
familia con el objetivo de
sensibilizar sobre el cuidado de
los árboles y colaborar con estas
acciones a la mitigación del
cambio climático.

Rosales Arcaute señaló que uno
de los trabajos de la dirección es
plantar árboles en las escuelas
que se visitan, así como donar
árboles a los alumnos y padres de
familia, los planteles educativos
que se han visitado son:
Constitución 1917, 15 de
septiembre, Ignacio Altamirano,
Fernando Montes de Oca, José
Vasconcelos, Ignacio López Rayón
y José Santos Valdez, donde se
otorga a los alumnos su
certificado de adopción.

Por último, el titular de Medio
Ambiente y Ecología, agradeció la
iniciativa y apoyo de los

directivos y docentes de los
planteles escolares y felicitó a los

niños y padres de familia que
apoyan esta actividad.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón resultó con
quemaduras de gravedad luego
de que su pareja presuntamente
le roció aguarrás y le prendió
fuego.

Fue pasado viernes, al filo de las
04:20 horas, en una vivienda de la
colonia Independencia, de Gómez
Palacio, Dgo., 

El hoy lesionado es Alejandro
Romeo, de 36 años de edad, quien
resultó con quemaduras de

segundo grado en varias partes
de su cuerpo.

Fuentes dignas de crédito
informaron que Alejandro se
encontraba discutiendo con su
pareja identificada como Brenda,
de 32 años de edad, cuando

presuntamente la femenina le
arrojó aguarrás y le prendió
fuego, provocando que este se
extendiera al domicilio, por lo que
lo vecinos se percataron de lo que
sucedía y de inmediato llamaron
al 911.

Sobre este caso autoridades de
la Vicefiscalía General del Estado
de Durango, Región Laguna,
tomaron conocimiento e iniciaron
con las investigaciones
correspondientes para proceder
conforme a derecho.

Mujer le prende fuego a su pareja 

Se suicida Raúl Padilla, exrector de la Universidad de Guadalajara
Agencias
El exrector de la Universidad de

Guadalajara, Raúl Padilla López,
murió a los 68 años de edad.

Su cuerpo fue hallado al interior
de su domicilio en la colonia
Vallarta Poniente de Guadalajara.

La Fiscalía del Estado de Jalisco
informó que Padilla López
cometió suicidio.

Fue localizada en la escena una
arma de fuego, así como un
recado póstumo”, detalló en un
comunicado.

El gobernador Enrique Alfaro
también se pronunció sobre la
muerte del exrector de la UdeG,
ante la cual expresó condolencias
a la familia.

Raúl Padilla López fue
nombrado rector de la
Universidad de Guadalajara en
1989.

Finalizado su periodo como
rector continuó en la UdeG como
presidente de la Feria
Internacional del Libro (FIL); el
Consejo Directivo de la Fundación
Universidad de Guadalajara A. C.;
el Patronato del Festival
Internacional de Cine de
Guadalajara, A. C. (ficg); y a partir
de 2008 la Fundación de la

Universidad de Guadalajara en
Estados Unidos de América.

También se desempeñó como

profesor-investigador titular del
Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades (CUCSH).

Redacción
DURANGO, DGO.

A través del Programa
Esmeralda solicitan la
colaboración de la ciudadanía
para localizar a Ignacio Parga
Sánchez de 41 años de edad,
quien tiene su domicilio en la
ciudad de Durango. 

Viste pantalón y chamarra de
mezclilla y tenis negros.

Como seña particular tiene un
tatuaje en el antebrazo
izquierdo con el nombre de
"Baleria" (escrito de esa manera)
y una cicatriz en el mismo
brazo. Mide 1.65 metros de
altura, es de tez clara,
complexión delgada, cabello
castaño y ojos café claro.

Cualquier información favor
de comunicarse a la línea de
emergencia 911.

Se busca a varón
desaparecido 

Cuchillo en mano robaron vivienda 
Redacción
DURANGO, DGO.

El Agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de
Naturaleza Especifica, mediante
los datos de prueba aportados
ante sede judicial, obtuvo
vinculación a proceso para Juan
Alberto y Eduardo Esteban, de 29
y 23 años de edad,
respectivamente, por la probable
comisión del delito de robo
agravado, cometido en perjuicio

de una mujer.
Ocurrió el pasado 28 de marzo

al filo de las 12:50 horas, cuando
la víctima arribó a su domicilio
ubicado en el fraccionamiento
Jardines de San Antonio de esta
ciudad, percatándose que Juan
Alberto y Eduardo Esteban se
encontraban al interior del
inmueble, sustrayendo diversos
objetos, como una pantalla marca
Harmon Tec de 43 pulgadas, una
laptop marca Honor, así como
una más de la marca ASUS
MXZOOM y un cilindro de gas de

10 kg. Al notar la presencia de la
afectada la amenazaron con un
arma blanca, para
posteriormente darse a la fuga.

La agraviada realizó un llamado
al número de emergencias 911,
acudiendo elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
quienes lograron su detención
metros más adelante, por lo que
fueron trasladados a la sala de
detención provisional de esta
Fiscalía, donde quedaron a
disposición del Representante
Social conocedor de la materia.

Finalmente, el 31 de marzo se
llevó a cabo la audiencia de
vinculación a proceso en la que el
Juez de Control y Enjuiciamiento
dictó medida cautelar de prisión
preventiva para Juan Alberto y

Eduardo Esteban, misma que
deberán cumplir al interior del
Centro de Reinserción Social No.
1, otorgando un plazo de un mes
para el cierre de la investigación
complementaria.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Iván Eduardo Vega Moreno,
de 25 años de edad,
originario de la localidad 21
de Marzo, de Lerdo, Dgo.,
perdió la vida al ser
impactado por un auto
cuando circulaba a bordo de
su motocicleta.

El hoy finado se
desempeñaba como agente de
la policía de Lerdo. 

Fue la tarde del sábado al
filo de las 19:20 horas,
cuando Iván se dirigía a su
trabajo a bordo de una
motocicleta, del
fraccionamiento Las Huertas
II a las oficinas de la policía
municipal, ubicadas en el

periférico Durango a Torreón,
y en un momento al circular

por arriba del puente San
Isidro fue impactado por un

vehículo del cual se
desconocen características ya

que se dio a la fuga dejando
abandonado a su víctima.

Policía fallece en accidente
cuando iba a trabajar

Motociclista ebrio cae en
avenida Lázaro Cárdenas 
Redacción
DURANGO, DGO.

El sábado en la avenida Lázaro
Cárdenas se registró un accidente
vial donde interviene una
motocicleta de la marca
Kurazai,tipo RTOM, color negro
con gris, la cual era conducida por
Carlos, de 41 años de edad, que
conducía en segundo grado de
ebriedad, según el certificado

médico.
Los hechos ocurren cuando

Carlos circulaba a exceso de
velocidad por la citada avenida,
cuando perdió el control de la
unidad para posteriormente caer
sobre la cinta asfáltica resultando
gravemente lesionado, fue
trasladado por una ambulancia
de la Cruz Roja a la clínica No.1
del IMSS, donde su estado de
salud se reporta como delicado.

Ataques en Acapulco dejan dos
muertos al inicio de vacaciones
Agencias
ACAPULCO

Dos ataques armados dejaron
en Acapulco dos personas
muertas y dos más lesionadas.

Los hechos ocurrieron este
sábado, con el inicio de las
vacaciones con motivo de la
Semana Santa.

En un primer hecho sujetos
armados dispararon contra tres
mujeres en Los Cocos, zona
conocida por la venta de dulces,

artesanías y cocos.
Las víctimas fueron

identificadas como comerciantes
y trasladadas por sus propios
medios al hospital El Quemado,
donde una de ellas murió.

Policías municipales y estatales
llegaron para el inicio de la
averiguación pertinente, en tanto
que elementos de la Guardia
Nacional acordonaron el área.

Horas más tarde se registró un
segundo ataque armado, en las
inmediaciones de Playa Hornos.
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Agencias
HIDALGO

La Fiscalía del Estado de México
localizó y detuvo a Víctor, el
piloto del globo aerostático que
se incendió y se desplomó en las
inmediaciones de la zona
arqueológica de Teotihuacán, que
dejó como saldo dos muertos y
dos heridos.

Elementos de la Policía de
Investigación (PDI) se presentaron
en el Hospital General de
Tulancingo, en el estado de
Hidalgo, donde el operador se
presentó para recibir atención
médica al presentar quemaduras
en su cuerpo.

El hombre recibió atención
médica en el sitio, pero quedó en
calidad de detenido.

Al ser cuestionado por agentes,
Víctor ‘N’ manifestó que decidió
escapar del sitio donde ocurrió el
accidente porque no supo qué
hacer y no tenía experiencia para
atender una emergencia.

El accidente ocurrió en las
primeras horas del sábado. Las

primeras versiones indican que el
globo, de una empresa de
servicios turísticos, al parecer sin
permiso oficial, se elevó, cobró
altura y al comenzar el descenso
la canastilla donde se alojan los
viajantes comenzó a incendiarse
y posteriormente vino el colapso.

Testigos señalaron que, ante la
desesperación, los viajeros
comenzaron pedir auxilio,
mediante gritos de
desesperación, momento en el
que una joven saltó de la
canastilla al vacío.

La joven fue trasladada en
helicóptero al “Hospital del Niño”
en Toluca para recibir atención
médica.

El piloto también saltó del globo
y se dio a la fuga con lesiones.

Por ser zona federal, al lugar
donde quedaron los cuerpos
arribaron agentes del Ejército
mexicano y Policía Estatal y
personal de Protección Civil del
Estado de México, además de
agentes de Servicios Periciales
quienes levantaron los cuerpos.

Detienen en Hidalgo a operador de globo
aerostático que se incendió en Teotihuacán

Va Rubén Moreira por anular elecciones en
las que intervenga el narcotráfico

CIUDAD DE MÉXICO 

El coordinador de los diputados
federales del PRI, Rubén Moreira
Valdez, presentó una iniciativa
que busca se anulen las
elecciones en las que se confirme
la intervención de la delincuencia
organizada. 

A través de un video publicado
en sus redes sociales, el líder
congresista señaló que
actualmente el narcotráfico es el
mayor enemigo de la democracia
en nuestro país. “Se asesina a
candidatos, se les amedrenta, se
realizan atentados contra ellos e
incluso se financian campañas
electorales, desde hace varios
sexenios”, enfatizó.

Además, aseguró que muchos
municipios están pagando piso y
que el narcotráfico se adueña de
las participaciones, tiene

información privilegiada y sabe
cuándo llegan los recursos a los
ayuntamientos y se apersonan.
No son pocos los territorios en
donde la obra pública ya es
concesionada a bandas
delincuenciales, sobre todo del
centro y occidente del país.

Por eso, Rubén Moreira ha
insistido en la necesidad de darle
herramientas a la autoridad para
actuar y su iniciativa es una de
ellas, contundente. 

En diversas ocasiones ha
reprochado que el Instituto
Nacional Electoral (INE) no haya
tomado cartas en el asunto y no
se pronuncie con firmeza en la
materia. Ha señalado que las
autoridades electorales hacen
cientos de foros, estudios y
publicaciones sobre diversos
temas, pero nunca para abordar
el del narcotráfico.

Con anterioridad, el coordinador

parlamentario aseveró que
aspirar o acceder a un cargo de
servidor público es, en estos
momentos, tristemente, poner la
vida en riesgo.

“Esta terrible situación, que
tiene una monumental
importancia, no está siendo
reconocida, y lo que no se
reconoce no se puede cambiar.
Hay quien prefiere evadir la
responsabilidad de un debate
electoral de mucho mayor calado
del que ahora existe”, apuntó el
exgobernador de Coahuila.

Moreira Valdez ha expuesto en
diversas ocasiones que, de
acuerdo a la consultora DataInt,
en el proceso electoral de 2020-
2021 fueron asesinados 32
aspirantes, precandidatos y
candidatos, titulares o suplentes.
Además, de que en las pasadas
elecciones se registraron 782
hechos delictivos contra políticos

y aspirantes.
“La mayor parte de los

gobernadoras y gobernadores de
este país no enfrentan al crimen
organizado y buscan pretextos
para no hacerlo. Niegan su
responsabilidad de guardar la paz
en las entidades”, subrayó.

De nada sirve, sostiene, que el
INE funcione bien si en el proceso
electoral se impide la democracia.
Por ello, pidió a los legisladores
discutir y votar pronto su
propuesta, ya que, consideró, hoy,
el narcotráfico amenaza las
elecciones.
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México inicia la Semana Santa
con la expectativa de ingresos
superiores a los 160 mil millones
de pesos en medio de un repunte
en el consumo interno que
abonaría a niveles de recuperación
prepandemia en el sector de los
comercios, servicios y turismo,
pese a retos como la inseguridad y
la inflación.

En entrevista con EFE, el
presidente de la Confederación de
Cámaras Nacionales de Comercio,
Servicios y Turismo (Concanaco
Servytur), Héctor Tejada, resaltó
que la celebración católica durante
este 2023, tras la eliminación de
las medidas restrictivas por la
contingencia sanitaria por COVID-
19, “supondrá un beneficio
económico como no se había visto
en tres años”.

Indicó que en el periodo del 2 al
10 abril se espera una ocupación
hotelera del 85 por ciento en todo
el país, lo que significaría que más
de 11 millones de turistas visiten
los distintos destinos mexicanos.

Además, dijo que los destinos
que esperan mayor afluencia son:
Acapulco (92 por ciento), Veracruz
(90 por ciento), Oaxaca (90 por
ciento), Riviera Maya (85 por
ciento), Yucatán (85 por ciento),
San Cristóbal de las Casas (85 por
ciento), San Juan del Río (85 por
ciento), Coahuila (78 por ciento),
Baja California Sur (75 por ciento),
Nuevo León (73 por ciento), Ciudad
de México (68 por ciento) y Puerto
Vallarta (61 por ciento).

El dirigente empresarial subrayó
la importancia de apoyar los
comercios formales en el país, a fin
de mantener al turismo local como
una de las actividades más
importantes para la economía del
país ya que aporta más del 8 por
ciento del Producto Interno Bruto
(PIB) nacional.

Esto ocurre en medio de una
inflación general que lleva cuatro
quincenas seguidas en
disminución hasta un nivel del
7.12 por ciento, que no deja de
presionar el bolsillo de los
mexicanos por los aumentos
sostenidos en precios de insumos
básicos de la dieta mexicana como
el jitomate, el huevo o el pollo.

Inseguridad, un foco rojo
El periodo de descanso en

México llega en medio de
llamados a turistas de EE.UU.,
quienes son alertados por el
Departamento de Estado para no
viajar a México, el cual ha
denunciado que existen regiones
controladas por el crimen
organizado y su alto nivel de
criminalidad, al cerrar 2022 con 30
mil 968 homicidios dolosos, según
datos oficiales.

Sin embargo, diversos secretarios
de turismo estatales afirmaron a
EFE que “los principales destinos
mexicanos están a salvo” y que los
esfuerzos se centran en mayor
presencia de la seguridad local,
protección civil, policía turística,
entre otros actores, así como de
campañas de información.

El secretario del Estado de Baja
California, Miguel Aguiñiga,
aseveró que las alertas siempre
han existido y que estas se
incrementan más cuando

coinciden estas vacaciones con el
popular “spring break” (descanso
de primavera).

Señaló que aunque no se puede
controlar lo que dice el Gobierno
estadounidense, la inseguridad en
México se ataca con campañas de
información sobre lo positivo de
las localidades mexicanas al norte
del país, así como la invitación a
viajar “con sentido común” y no
arriesgarse en barrios peligrosos o
viajar desinformado.

En tanto, el responsable de
turismo de Zacatecas, Leroy
Barragán, comentó que la
inseguridad es un tema que
perjudica a todo el país, y en el
cual su entidad ha sido “muy
lastimado”.

Señaló que dentro de las medidas
implementadas en su estado se
encuentra el aumento de agentes
de seguridad pública, la
militarizada Guardia Nacional y el

Ejército, así como mayor vigilancia
en las carreteras en conjunto con
estados del centro de México como
Querétaro, Guanajuato y San Luis
Potosí.

En ese sentido se expresó la
secretaria de turismo de Nuevo
León, Maricarmen Martínez, quien
aseguró que se ha hecho un
esfuerzo por construir carreteras
en la entidad, a fin de que los
turistas no tengan que abandonar
este estado y exponerse a la
violencia.

“Estamos haciendo grandes
proyectos para darle al turista y al
visitante la mejor experiencia”,
indicó.

Por su parte, la titular de turismo
del estado de Jalisco, Claudia
Vanessa Pérez, sostuvo que en este
estado no se ha presentado un
solo incidente con turistas e
insistió en “informar
correctamente, ya que cuando

sucede un incidente en el país se
relaciona a todos los destinos
turísticos por igual.

“Se hacen protocolos particulares
para las temporadas altas, para
cuidar tanto a locales como a
visitantes y asegurar que todo
mundo disfrute los destinos”,
añadió.

Jorge Cabrejos, director de
mercadotécnica de la secretaría de
Turismo del estado de Guanajuato,
señaló que si bien ocurren hechos
violentos en el país, los estados
continúan realizando los eventos
turísticos, ya que “si algo no
estuviera controlado, los eventos
de talla mundial que ocurren en el
país y el estado, no sucederían”.

“Pasan cosas, pero tenemos que
seguir trabajando porque la gente
sigue confiando y nosotros
tenemos que reforzar esa
confianza provocando que la visita
de turistas siga 

México inicia la Semana Santa con la
mayor expectativa económica en 3 años
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El papa Francisco reapareció

para presidir la misa del Domingo
de Ramos en la Plaza de San
Pedro, un día después de salir del
hospital, y ante miles de fieles
defendió a los “abandonados” del
mundo actual: “También yo
necesito que Jesús me acaricie”,
confesó, con la voz aún débil y
algo ronca.

“Jesús abandonado nos pide que
tengamos ojos y corazón para los
abandonados. Para nosotros
nadie puede ser marginado”, dijo
ante una plaza engalanada y
abarrotada con 60 mil fieles,
según estimó la Santa Sede.

En este sentido, Bergoglio
recordó a un mendigo muerto en
su columnata “solo y
abandonado” como una
encarnación actual de Cristo.

“Muchos necesitan nuestra
cercanía, muchos abandonados,
también yo necesito que Jesús me
acaricie, que esté cerca de mí, y
por eso voy a buscarlo en los
abandonados y en los solitarios”,
refirió.

Contra el abandono
Una bronquitis hizo que el

pasado miércoles el papa tuviera
que ser ingresado en el hospital
Gemelli de Roma -la segunda vez
después de la operación de colon

de 2021- pero este sábado recibió
el alta y hoy pudo presidir el
Domingo de Ramos e inaugurar la
Semana Santa.

En esta primera reaparición
pública, protegido por un largo
abrigo blanco y con los
paramentos rojos propios de esta
época, meditó sobre las palabras
de Jesús en la Cruz, “Dios mío,
¿por qué me has abandonado?”.

“Hoy hay tantos ‘cristos
abandonados’. Pueblos enteros
explotados y abandonados a su
suerte; pobres que viven en los
cruces de nuestras calles, con
quienes no nos atrevemos a
cruzar la mirada; emigrantes que
ya no son rostros sino números;
presos rechazados, personas
catalogadas como problemas”,
lamentó, elevando la voz.

Así como “cristos descartados
con guante blanco” como “niños
no nacidos, ancianos dejados
solos, en los geriátricos, enfermos
no visitados, discapacitados

ignorados, jóvenes que sienten
un gran vacío interior sin que
nadie escuche su grito de dolor”.

La convalecencia de Francisco
Francisco, a sus 86 años aún

convaleciente, se presentó en la
plaza a bordo de un vehículo
descapotado para, primero, ser
llevado al obelisco central para
bendecir los ramos que los fieles
portaron en procesión.

Bajó del coche por su propio pie
y después recorrió unos pocos
metros hasta el lugar dispuesto
para la bendición ayudado del
bastón que usa frecuentemente
debido a sus problemas de rodilla.

El papa argentino acudió luego
hasta el frontal de la basílica,
siempre en coche, para presidir
desde ahí la misa, que fue oficiada
por el cardenal argentino
Leonardo Sandri.

Una Semana Santa incierta
Francisco, que acaba de cumplir

diez años de pontificado, vivirá
este periodo recuperándose de la

bronquitis y aquejado de un
problema de rodillas que le
impide pasar largo rato de pie y
le obliga a usar bastón o silla de
ruedas.

No obstante él quiere participar
en los ritos y, por ello, la Santa
Sede ha apostado por un
protocolo que ya ha aplicado en
otras ocasiones: el papa presidirá
las misas y liturgias mientras que
de oficiarlas se encargarán los
cardenales, como en el caso de
hoy.

Aunque aún hay detalles que el
Vaticano no ha aclarado. Se sabe
que Francisco abrirá el Triduo
Pascual celebrando Jueves Santo
en la cárcel de menores de Casa
del Marmo en Roma pero aún no
han dado detalles sobre el Via
Crucis de Viernes Santo, que le
obligaría a pasar varias horas a la
intemperie ante el Coliseo
romano.

El pontífice prevé presidir el
resto de eucaristías, también la
del Domingo de Resurrección,
oficiada por el purpurado
Giovanni Battista Re, y ese mismo
día cerrará la Semana Santa
impartiendo su bendición “Urbi
et Orbi” y leyendo su importante
mensaje pascual.

“Gracias, de verdad”
En este regreso a la plaza de San

Pedro, Francisco agradeció la
preocupación de los fieles por su
salud: “Os agradezco por vuestra
asistencia y vuestras oraciones,
que en los últimos días se
intensificaron. Gracias de
verdad”, dijo en el cierre de la
misa.

Luego, ya con su silla de ruedas,
saludó a algunos monseñores y se
dio un nuevo baño de masas a
bordo del “papamóvil“,
recorriendo la plaza y hasta la Vía
de la Conciliación.

El pontífice argentino a buen
seguro echaba de menos a la
gente, tal y como demostró nada
más salir del hospital, cuando
llegó a bajarse del coche para
charlar con algunas personas que
le esperaban al borde de la
carretera. “Todavía estoy vivo”,
exclamó en su habitual tono
bromista pero con una evidente
intención.

Otra imagen importante fue la
de la presencia en la misa de dos
nombres controvertidos del
Vaticano: monseñor Georg
Ganswein, secretario personal de
Benedicto XVI, crítico con
Francisco y al que no se le veía en
San Pedro desde el funeral de
Ratzinger, y el purpurado Angelo
Becciu, juzgado por
irregularidades financieras.

Papa Francisco encabeza el Domingo
de Ramos tras su hospitalización
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El expresidente estadounidense
Donald Trump pronunciará el
próximo martes en su mansión de
Mar-a-Lago en Palm Beach, en el
sur de Florida, una declaración a
última hora del día, fecha en la que
se prevé comparezca ante un juez
que leerá los cargos en su contra
en Nueva York.

Trump divulgó este domingo una
convocatoria a los medios en la
que se detalla que pronunciará un
discurso en Mar-a-Lago, en Palm
Beach, el martes a las 20:15 h local.

El comunicado no detalla sobre
qué asuntos hablará Trump en
Florida ni si la declaración se
llevará a cabo a su regreso de
Nueva York, donde ese día algunos
medios señalan que tiene marcada
una cita con el juez a las 14:15 h
local.

La vista de Nueva York, apuntan
medios de EE.UU., habría
generado una enorme expectación
y por ese motivo el tribunal habría
cancelado otras menos
importantes para evitar el tránsito
de personas a pie en el edificio por
razones de seguridad.

Un gran jurado neoyorquino
anunció que Trump deberá
responder ante la justicia por el
caso por los pagos ilegales
presuntamente hechos a la actriz
porno Stormy Daniels en 2016

para que no hablase de una
relación que habrían mantenido
unos diez años antes.

La convocatoria de Trump a la
prensa coincide con la publicación
por parte del expresidente de un
comunicado en el que da a conocer

una encuesta que favorece sus
intereses electorales, después de
que hace meses anunciara su
intención de competir por la
nominación republicana.

La encuesta destaca que el
expresidente Trump obtuvo una

ventaja significativa sobre sus
oponentes en las primarias
republicanas, mientras que
mantendría también sobre Joe
Biden.

Sobre 14 posibles candidatos
republicanos de las primarias, el

expresidente Trump lidera con el
51 por ciento del voto, seguido del
gobernador de Florida Ron
DeSantis con el 21 por ciento, el
exvicepresidente Mike Pence con
el 6 por ciento y Nikki Haley con
un 4 por ciento, mientras que
todos los demás tienen un 2 por
ciento o menos.

En una encuesta del pasado
enero elaborada por su
organización, Trump lideraba con
un 43 por ciento, seguido por
DeSantis con un 31 por ciento, por
lo que la ventaja de Trump ha
pasado de 12 puntos a 30 puntos.

La encuesta, basada en una
muestra de mil probables votantes
de las elecciones generales de
2024 y realizada en nombre de la
campaña de Donald Trump para
presidente, se completó durante
un período de dos días, el 31 de
marzo y el 1 de abril.

La encuesta se realizó después de
los informes de los medios de
comunicación de que el fiscal de
distrito de Manhattan, Alvin
Bragg, planeaba acusar al
expresidente Trump.

Según una encuesta de Fox News
del pasado jueves, Trump aventaja
por 30 puntos al segundo mejor
colocado para la nominación
republicana, DeSantis, con el 54
por ciento del voto frente al 24 por
ciento.

Trump es el primer expresidente
acusado de delitos penales en la
historia del país.
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Trump hará una declaración en Florida
el martes, cuando se espera que declare
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El Banco Central Europeo
(BCE) descarta una crisis
bancaria como la de 2008. No
obstante, el Fondo Monetario
Internacional (FMI) alerta que
los riesgos actuales, podrían
derivar en una calamidad
financiera mayúscula y el
Banco Mundial anticipa el
desvanecimiento de las
fuerzas económicas
impulsoras del progreso y la
prosperidad. 

Desde hace poco más
de un mes, tres bancos en
Estados Unidos comenzaron
con una serie de problemas
que derivaron en tres quiebras:
primero, la del Silvergate que
operaba en San Diego,
especializado en Fintech y
criptoactivos; segundo, el
Silicon Valley Bank, en Santa
Clara, líder en financiamiento
de riesgo para startups; y
tercero, el Signature Bank, en
Nueva York, otro  puntero en
criptoactivos dentro de un
boyante ecosistema de
empresas con proyectos
innovadores.  Ninguno de los
tres era un banco sistémico, de
esos demasiado grandes, para
dejarlos caer.

Los que sí son
sistémicos son los bancos
europeos que se han visto
atrapados en una nube negra
de volatilidad y ataques de
nervios por inversores y
depositantes temerosos de
verse afectados por una nueva
crisis de contagio financiera
como la desatada en 2008, a
raíz del colapso de las
subprime, en la Unión
Americana.

Así, el banco helvético
Credit Suisse cayó atrapado en
una burbuja de especulación
en el parqué bursátil ante la
negativa de su accionista
principal, el Banco Nacional
Saudí, reacio a inyectar más
capital a este banco que para
la sensibilidad bursátil
significó una mala señal.

El Credit Suisse viene
aquejado por una serie de
problemas  en su
capitalización y el año pasado
presentó pérdidas por 7 mil
400 millones de euros; para
evitar que siguiera cediendo
parte de su capitalización

bursátil, el Banco Central Suizo
y el regulador suizo FINMA,
acordaron inyectarle 50 mil
millones de francos y
finalmente, terminó vendido a
otro de los sistémicos: el
helvético,  UBS por 3 mil
millones de francos.

Ante el temor de una
extensión, los supervisores
bancarios están revisando los
bancos que puedan tener
emisiones en bonos de riesgo
y las condiciones en las que
fueron emitidos. 

Otro de los colosos
fuertemente castigado en el
mercado bursátil es  el alemán,
Deustche Bank, en la entidad
los seguros contra impagos
(CDS) subieron a pesar de que
el año pasado reportó
ganancias por 5 mil millones
de euros. 

Hasta el canciller germano,
Olaf Scholz, salió a declarar
que el Deustche Bank es un
banco sólido y saneado que no
tiene porque verse arrastrado
por problemas financieros
externos. 

En realidad, lo que pasa en
Europa, es lo mismo que
acontece en cualquier otra
parte del mundo cuando algún
o algunos bancos empiezan a
colapsar en determinado país:
en general se duda de la salud
del sistema bancario y
financiero. Y por lógica, el
nerviosismo hace temer  una
exposición al riesgo con su
consecuente vulnerabilidad.  

En Bruselas, en la
pasada reunión del Consejo
Europeo, los líderes de los
veintisiete países miembros
volvieron a reiterar que dentro
de la Unión Europea (UE) la
supervisión y regulación del
sector bancario es mucho más
estricta respecto de la aplicada
en EU; y que ello fue,
precisamente resultado de la
crisis subprime.

A COLACIÓN
¿Por qué el temor

entonces? Porque a lo largo de
estos años de tasas bajas y casi
cero en la UE, los bancos
habrían invertido parte del
dinero de sus clientes en
determinadas inversiones a
largo plazo que, se verán
seriamente afectadas, por el

brusco cambio en la política
monetaria que ha pasado de
una política laxa (tasas
bajísimas) para estimular la
demanda más que el ahorro;  a
otra, ortodoxa y restrictiva,
con la finalidad de controlar la
inflación bajando la demanda
y estimulando más bien el
ahorro y la inversión porque
las tasas son elevadas. Los
bancos están sujetos a un nivel
de estrés derivado de este
repentino viraje del que nadie
sabe, a ciencia cierta, cuántas
son las instituciones de crédito
afectadas.

Nadie quiere otra
crisis financiera que solo
obraría en contra del PIB
mundial. Hasta el momento,
las estimaciones de
crecimiento son las siguientes:
la OCDE aventura un PIB
global de 2.6%; para el FMI
será de 2.9%; y, el BM  es más
drástico con un crecimiento
del 1.7 por ciento. 

Precisamente, este
organismo que todavía dirige
David Malpass (hasta el 30 de
junio próximo) mantiene una
visión más aguda acerca de la
situación  a nivel global, dada
la cantidad de variables
combinadas y obrando en
contra de las fuerzas
económicas, que contribuyen a
la generación de la riqueza y
de la prosperidad. 

Las disrupciones
están provocadas por
diferentes variables: desde el
impacto de una pandemia que
recién cumplió tres años; el
desequilibro que se arrastra
desde entonces en las cadenas
de valor y de producción; la
inestabilidad en los
commodities; el contexto
geoeconómico con sanciones
entre China y Estados Unidos
impuestas mutuamente desde
la época del gobierno de
Donald Trump; la geopolítica
con la invasión de las tropas
rusas en Ucrania con sus
consecuentes sanciones a
Rusia y a Bielorrusa así como
los problemas para que tanto,
Ucrania como Rusia, vendan
sus cereales, productos
primarios y energéticos.  Y,
ahora, la posibilidad de una
crisis financiera.  

-Dudas sobre la salud de los bancos en Europa
Claudia Luna Palencia

POR LA ESPIRAL

Andrés Manuel López Obrador,
el hombre, es un personaje tan
asimilado en la política nacional,
que en ocasiones no alcanzamos
a ver lo que hay detrás. Me
refiero al hombre y político, no
al mandatario. Digo esto porque
proyecta una imagen de
humildad y de ser tan ‘terrenal’
como cualquier otro vecino. Tan
así, que ya perdí la cuenta de las
veces que ha venido a Sinaloa.
Dudo que otro presidente en
todo un sexenio haya visitado el
estado de los once ríos, más que
AMLO en 3 o 4 años de gobierno.

En mi opinión, AMLO es por
mucho, mejor político que
gobernante. Sus carencias de
equipo y visión de gobierno las
compensa con una pericia
política inusitada. En una
tertulia comentaba que López
Obrador hace política, y de paso,
gobierna.

Le reclaman sedentarismo y
edad. Responde con giras
apoteósicas que abarcan cinco
estados. Los adversarios le
cuestionan su postura con
Estados Unidos. Respondió con
tremendos tuitazos para señalar
a los norteamericanos de
ambiciosos, de aupar el
consumo de drogas y tener una
política por demás laxa en
cuanto a venta de armas.

No registro en la historia del
México moderno y
contemporáneo a un presidente
con esa ‘agresividad’ para
contestarle a ‘los gringos’.

AMLO en Culiacán, Sinaloa
A ver, en política poco y nada

es casual. Y mucho menos si
proviene de Andrés Manuel
López Obrador. El presidente
tiene un tino milimétrico para
sus jugadas políticas.

De tanto en tanto, hay que
poner orden en el corral del
vecino… digo, pa’ que no se
haga relajo de este lado. Me
refiero a que AMLO vino a
respaldar al gobernador Rubén
Rocha Moya porque los
adversarios envían señales que
pueden confundir a la base.

López Obrador le respondió
positivamente la gestión para el
precio de garantía a
productores, también anunció la
compra de un millón de
toneladas de maíz. Al mismo
tiempo, dejó mensaje de que el
conflicto con la UAS lo resolvería
el mandatario sinaloense. Y cito:
“Yo apoyo al gobernador. Yo creo
que Rubén va a poderlo resolver
bien con diálogo sin permitir la
corrupción y al mismo tiempo
respetando la autonomía”.
Lapidario mensaje de sentencia
política con destinatarios en la
UAS y el PAS. En política hay

sorprendidos, pero sorpresas No.
De esto hablaremos a detalle el
día de mañana.

Por su parte, el proyecto de los
Bancos de Bienestar se fortalece.
Que el mandatario nacional se
reuniera con todos los
servidores de la nación me
parece significativo. Son ellos
quienes de primera mano
escuchan, atienden y dan la cara
a la sociedad. Son 60 sucursales
del Banco de Bienestar que
abrirán próximamente en
nuestro estado. Que además
fungirán como oficinas gestoras
del gobierno de la cuarta
transformación.

Hoy la buena noticia es el gran
avance en materia de
comercialización de granos. El
presidente lleva la tarea con el
tema de los precios para el trigo
y la importación ilegal de
camarón. Me parece que pronto
habrá noticias. Mientras, la
señal que baja es justamente la
de corresponderle al pueblo
sinaloense.

La gira culminó con el
recorrido de supervisión en la
presa Santa María. Un relevante
proyecto hidráulico para el sur
del estado. La pernocta
presidencial sería en el puerto
de Mazatlán.

#EsJuanDeDios
Que me disculpe el alcalde

‘culichi’, pero es en mi opinión,
la primer ‘corcholata’ sinaloense
para encabezar el proyecto
electoral de la 4T en el estado
este 2024. Tuve la oportunidad
de entrevistarlo en noviembre
del año pasado en el marco de
su informe de labores. El
presidente de la capital tiene
tablas y aprende rápido. Insisto
en que necesita mejorar su
equipo, pero es joven y con una
idea clara de esta nueva
izquierda, un perfil que ‘le urge’
impulsar a la cuarta
transformación.

Es regla del poder empoderar
a los iguales, y por diversas
razones Juan de Dios Gámez es
digno representante del
“rochismo”. El monstruo
administrativo que representa
gobernar la capital no le ha
devorado, y, al contrario, cada
vez se nota más suelto y
aterrizando correctamente la
política y gobierno en Culiacán.

Para finalizar, trascendió en
video el efusivo saludo del
presidente a Juan de Dios,
“¡Échale ganas, vas bien!”, le
dijo. Es un guiño tremendo. Creo
que al alcalde le toca hacerle
caso al jerarca morenista, poner
los pies en la tierra y echarle
más ganas. Si lo hace así, seguro
le irá bien.

López Obrador hace política, y de paso,
gobierna
Vanessa Félix



La noche del
jueves más
reciente en redes
sociales corrió la
versión de que,
una vez más,

Andrés Manuel López Obrador
había sufrido una crisis cardiaca
y que, por tal motivo, había sido
trasladado al Hospital Central
Militar.

Se difundió, incluso, un
videoclip en el que se veía el
despegue de un helicóptero que,
decían, trasladaba a AMLO hacia
las instalaciones médico-
militares de Lomas de Sotelo.

Y cuando muchos esperábamos
que el viernes no hubiese matiné
palaciega, AMLO apareció a
cuadro estrenando uno de los
muchos trajes que
recientemente le han
confeccionado.

La especie adquirió visos de
verosimilitud dado lo que, por
filtraciones y guacamayazos, se
ha podido conocer sobre el
estado de salud de quien hoy es
Presidente de la República: 

Un infarto al miocardio…
… dos contagios Covid…
… exceso de ácido úrico…
… hinchazón de

articulaciones…
… atrofia tiroidea…
… hipertensión…
… angina de pecho…
… cateterismos… 
Filtraciones y guacamayazos,

repito, porque pese a que el
propio AMLO se comprometió a
dar a conocer su estado de salud
–lo que obviamente no ha
cumplido--, finalmente tuvo que
reconocer sus enfermedades el
30 de septiembre, luego de que
se hicieran públicas las
vendettas de la CIA por las
reiteradas defensas que el
tabasqueño ha hecho de Julian
Assange, a quien el gobierno
estadounidense acusa de haber
filtrado a los medios información
que, a su decir, compromete la
seguridad de su territorio y de
sus habitantes, pero sobre todo
porque es requerido por la
justicia del vecino país el norte
por revelar material confidencial
del Ejército de EU.

Secretos de Estado
En México las enfermedades de

los presidentes siempre se han
manejado con secrecía. Se les

presenta como titanes a los que
nada les sucede… mientras
ocupan la primera magistratura
del país.

Pero hemos tenido
mandatarios con padecimientos
delicados en tanto ejercen el
poder y cuyas decisiones se ven
afectadas por ello.

El caso emblemático es el de
Adolfo López Mateos quien
padecía de insoportables
jaquecas, debido a problemas de
circulación sanguínea en su
cerebro.

Sin embargo, AMLO no ha sido
el único mandatario mexicano
del Siglo XXI en funciones que ha
estado enfermo durante su
sexenio. Desde principios de los
años 2000, Vicente Fox (PAN),
Felipe Calderón (PAN) y Enrique
Peña Nieto (PRI) sufrieron
distintos padecimientos que los
llevaron al hospital.

En el caso de AMLO esas visitas
al hospital parecieran ser cada
vez más frecuentes.

¿Qué tan enfermo está el
Presidente de la República ahora
en funciones?

¿Qué tanto ha influido su
estado de salud en la toma de
sus decisiones?

¿Qué tanto influyen esos
padecimientos en el desempeño
emocional, motriz y mental de
un hombre cuyas
responsabilidades y decisiones
repercuten en toda una nación?

¿Qué medicamentos le han
sido administrados?

¿Se trata de fármacos que
alteran su estabilidad física,

emocional, mental o
conductual?

¿Quién garantiza que esos
fármacos sean los adecuados?

¿Por qué a veces AMLO aparece
hinchado, con el rostro
abotagado y con el brazo y la
mano del lado izquierdo
inmóviles?

Por sus afecciones cardiacas
¿qué tan bueno o malo es que
casi a diario haga berrinches –a
veces infantiloides-- durante sus
matinés en Palacio Nacional o en
las giras a las entidades donde lo
increpan cada vez más?

¿Estará consciente de que sus
actitudes y actuaciones son
suicidas, debido a su estado de
salud?

Asunto de Estado
El estado de salud de AMLO se

ha convertido en un asunto de
Estado, toda vez que si falleciera
a causa de sus padecimientos se
provocaría una verdadera crisis
política y constitucional.

Vale por ello preguntar ¿qué
pasaría en México si un
Presidente dimite por
enfermedad o fallece?

De acuerdo con el artículo 84 de
la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos “en
caso de falta absoluta del
Presidente de la República, en
tanto el Congreso nombra al
presidente interino o substituto,
lo que deberá ocurrir en un
término no mayor a sesenta días,
el Secretario de Gobernación
asumirá provisionalmente la

titularidad del Poder Ejecutivo”.
Esto es que sería Adán

(Augusto) López quien
ascendería al trono presidencial
y con ello frustraría su anhelo de
ser el sucesor sexenal de AMLO.

¿Y usted qué cree?
¿Debe o no debe cuidarse más

la salud de AMLO?
La respuesta está en el aire…

Indicios
También los fiascos deterioran

la salud del oriundo de Tepetitán.
Este año no ha podido colocar a
sus alfiles en los cargos que él
pensaba le ayudarían “a
consolidar el proyecto de la 4T”
–cualquier cosa que eso
signifique--, tanto en la SCJN
como en el INE, ni ha conseguido
que concreten sus reformas A, B
y C en materia electoral. Va de
fracaso en fracaso. * * * Giró la
tómbola y resultó que Guadalupe
Taddei Zavala es la sucesora de
Lorenzo Córdova en la
presidencia del Consejo General
del Instituto Nacional Electoral.
Dado el gran número de
parientes Taddei incrustados en
las nóminas oficiales, aún se se
investiga si ellos son de Sonora o
si Sonora ya es de ellos. * * * Y a
propósito del máximo
organismo electoral, la
revelación de que una de sus
consejeras –propuesta por
Morena, por si fuera poco-- cobra
“moches” a sus colaboradores y
fuma mota en las instalaciones
de Viaducto Tlalpan y Periférico
Sur revela un modus operandi de
los cuatroteros en general.

Norma de la Cruz es la señalada
de seguir al pie de la letra las
prácticas de la texcocana Delfina
Gómez y de los seguidores del
bien llamado “Rey del Cash”, en
general. * * * Ricardo Monreal,
presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado,
insistió en que el canciller
Marcelo Ebrard y Adán (Augusto)
López, secretario de
Gobernación, deben comparecer
sobre el incendio del centro de
reclusión donde murieron 39
migrantes. Aunque la propuesta
ya fue rechazada, dijo que “yo sí
creo que las competencias de los
fruncionarios despresurizan y
ayudan a que el Senado ejerza su
calidad de control”. Monreal
admitió que el llamado puede ser
visto como un intento suyo para
llevar a dos ‘corcholatas’ de
Morena a una “etapa
complicada”. “Nada más alejado
de parte mía, porque les tengo
respeto a Marcelo y Adán
Augusto”, dijo el zacatecano. * *
* Por hoy es todo. Gracias por leer
este Índice Político, mismo que
con su venia se volverá a
publicar el próximo lunes 9 de
abril. ¡Feliz descanso! Y, como
siempre, ¡buenas gracias y
muchos, muchos días! para
usted.
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Agencias 
En un estudio publicado por la

Sociedad Estadounidense contra
el Cáncer en marzo, los
investigadores estimaron que, en
2023, 153.000 personas serán
diagnosticadas con cáncer
colorrectal en Estados Unidos. De
esos casos, alrededor del 13 por
ciento correspondería a personas
menores de 50 años, lo que
representa un aumento del 9 por
ciento de los casos en este grupo
etario desde 2020.

Aunque los diagnósticos nuevos
de cáncer colorrectal han ido
disminuyendo entre las personas
mayores de 50 años desde su cifra
más alta en 1985, las tendencias
para los más jóvenes van en la
dirección opuesta, dijo Steven
Itzkowitz, profesor de medicina y
ciencias oncológicas en la Escuela
Icahn de Medicina en el hospital
Monte Sinaí en la ciudad de
Nueva York.

Además, los autores del estudio
informaron que los cánceres
diagnosticados en personas
menores de 50 años tienden a ser
más agresivos.

“Vivimos en una época en la que
personas jóvenes, en la flor de la
vida, están contrayendo cáncer
de colon”, señaló Itzkowitz. “Y a
menos de que hablemos en serio
al respecto, quizá no tengamos la
oportunidad de hacer mella en
esta enfermedad”.

¿Qué es el cáncer colorrectal y
quiénes corren más riesgo?

El cáncer colorrectal es el tercer
tipo de cáncer más frecuente en
Estados Unidos. Comienza como
un pólipo, o crecimiento anormal,
en el intestino grueso, que con el
tiempo puede volverse canceroso
y extenderse a otras partes del
cuerpo.

El riesgo de padecer esta
enfermedad es similar en
hombres y mujeres, y aumenta
con la edad. Por ejemplo, en

Estados Unidos, solo 5 de cada
100.000 personas de entre 30 y 34
años desarrollan cáncer de colon,
mientras que 61 de cada 100.000
personas de entre 50 y 54 años lo
padecen, así como 136 de cada
100.000 personas de entre 70 y 74
años. Las personas de raza negra
o de origen nativo de
Norteamérica o de Alaska son las
que corren mayor riesgo, algo que
muchos estudios atribuyen a las
desigualdades sociales y a las
barreras de acceso a la atención

médica.
También se sabe que el riesgo de

padecerlo se incrementa si se
tienen ciertos problemas de
salud, como obesidad, o si se
incorporan a la dieta
determinados alimentos o
bebidas (como alcohol o carnes
rojas o procesadas, como
salchichas, pepperoni o perros
calientes), además de llevar un
estilo de vida sedentario.

¿Debo preocuparme si tengo
menos de 45 años? ¿Cuáles son

los primeros síntomas del cáncer
colorrectal?

En primer lugar, según Nancy
Baxter, cirujana colorrectal y
directora de la Escuela de
Población y Salud Global de la
Universidad de Melbourne, el
aumento de los índices de cáncer
colorrectal de aparición temprana
es preocupante, pero el riesgo
general de que una persona
menor de 50 años desarrolle
cáncer de colon sigue siendo
increíblemente bajo.

“No quiero que cunda el pánico
entre la gente”, aseveró Baxter. A
menos de 15 de cada 100.000
personas de entre 20 y 49 años se
les diagnosticó esta enfermedad
entre 1998 y 2019. “La edad sigue
siendo el factor más importante
en el riesgo personal de contraer
cáncer colorrectal”, agregó.

Dicho esto, de todos modos
debes estar atento a las primeras
señales de advertencia, que
pueden incluir sangrado rectal,
anemia, cambios en los hábitos
intestinales (como estreñimiento
repentino y nuevo) o cualquier
tipo de dolor abdominal. Las
personas más jóvenes suelen
presentar sangrado rectal como
primer síntoma, lo que los
médicos creen que posiblemente
se deba a que es más probable
que sus cánceres se produzcan
más hacia el final del colon.

Si tienes menos de 45 años y

El cáncer colorrectal aumenta entre los
adultos jóvenes



presentas síntomas
preocupantes, consulta a un
médico de inmediato.

¿Por qué están aumentando los
casos entre personas más
jóvenes?

Los investigadores no lo saben
con certeza, de acuerdo con
Itzkowitz, y siguen trabajando
para responder a esta pregunta,
pero algunos cambios en los
factores de riesgo han dado
algunas pistas.

Itzkowitz aseveró que los
mayores índices de obesidad en
niños y adultos podrían ser un
factor relevante, pues un estudio
importante publicado en 2022
concluyó que padecer obesidad a
los 20 o 30 años puede duplicar
con creces el riesgo de cáncer
colorrectal de aparición
temprana.

También se ha sugerido que el
consumo excesivo de alcohol —
que suele definirse como cinco o
más copas para los hombres en
un lapso de unas dos horas, y
cuatro o más para las mujeres—
podría ser un factor
determinante. Esta práctica lleva
décadas aumentando entre los
adultos de 30 años o menos.

No obstante, tal vez la situación
sea mucho más compleja, afirmó
Baxter. Los investigadores aún no
saben cómo pueden influir los
factores de riesgo de la infancia
(como haber nacido por cesárea,
haber tomado antibióticos o estar
expuesto a determinados factores
ambientales) en el riesgo de
cáncer colorrectal de aparición
temprana, ni qué papel puede
desempeñar el microbioma.

Por ejemplo, el consumo de
bebidas azucaradas, que aumentó
entre los adolescentes en las
décadas de 1980 y 1990, se ha
relacionado con un mayor riesgo
de aparición temprana de la
enfermedad, pero no está claro si
se debe a las propias bebidas
azucaradas o a factores
relacionados, como la diabetes o
los cambios que las bebidas
azucaradas provocan en las
bacterias intestinales.

Para entender por qué están
aumentando los índices de cáncer
colorrectal entre los jóvenes y
evitar que esta tendencia
continúe, afirmó Baxer, debemos
responder a este tipo de
preguntas.

¿Por qué los cánceres
colorrectales tienden a ser más
agresivos en las personas
jóvenes?

Una teoría predominante es que
debido a que las personas jóvenes
son menos propensas a
desarrollar cáncer colorrectal que
las personas mayores, es menos
probable que ellos y sus médicos

noten los primeros síntomas, lo
que conduce a diagnósticos
tardíos.

“Sin duda he visto a personas
más jóvenes que han sido
trasladadas de una sala de
emergencias a otra hasta que
finalmente alguien dice: ‘Quizás
esto sea algo más grave’”, afirmó
Baxter. 

Un estudio publicado en 2017
en la revista Clinical
Gastroenterology and
Hepatology, por ejemplo, reveló
que las personas menores de 50
años tendían a esperar unos dos
meses más que las mayores de 50
para recibir atención médica tras
notar sus síntomas por primera
vez. Baxter afirmó que cree que
este periodo de tiempo puede
representar una oportunidad para
que el cáncer progrese, aunque
señaló que una vez que las
personas más jóvenes buscan
atención médica, el tiempo de
tratamiento es comparable al de
los adultos mayores.

Sin embargo, agregó Baxter, la
respuesta a por qué estos
cánceres parecen crecer más
rápidamente podría estar en su
biología fundamental. “Es más
probable que los cánceres que
afectan a las personas más
jóvenes sean inherentemente
agresivos”, afirmó. Los científicos
han descubierto que los cánceres
colorrectales de aparición
temprana tienen características
moleculares, epigenéticas y
genéticas diferentes a los que se
diagnostican más tarde en la vida.
Estas diferencias podrían estar
contribuyendo a la razón por la
cual estos cánceres están más
avanzados cuando se
diagnostican.

¿Qué puedo hacer para reducir
mi riesgo de cáncer colorrectal?

Itzkowitz señaló que las
personas menores de 45 años
deberían mantener
conversaciones honestas con sus
familiares sobre los antecedentes
médicos de su familia.

“La gente no se toma el tiempo
necesario para averiguar sus
antecedentes familiares o a sus
familiares les da vergüenza
hablar de ello, pero es algo
sencillo que cualquier persona de
cualquier edad puede hacer”, dijo.

Si tienes un familiar de primer
grado (por ejemplo, uno de tus
padres o un hermano) con cáncer
colorrectal diagnosticado antes
de los 60 años, o si tienes dos
familiares de primer grado
diagnosticados a cualquier edad,
tu riesgo es mayor.

Aunque es obvio que no puedes
cambiar tus antecedentes
familiares, sí puedes hacer
algunos ajustes en tu estilo de

vida para reducir el riesgo, entre
ellos:

Llevar una dieta sana. Se ha
demostrado que las dietas
abundantes en carnes procesadas
(como los perros calientes, el
tocino y algunas carnes frías) o
carnes rojas (como la ternera, el
cerdo y el cordero) aumentan el
riesgo de cáncer colorrectal,
mientras que las dietas
abundantes en frutas, verduras y
granos integrales han
demostrado ser benéficas. Incluso
cambios pequeños, como elegir
frutas y verduras ricas en fibra
como tentempié en lugar de
papas fritas, o incorporar los
“lunes sin carne” a tu plan de
comidas semanal, pueden marcar
la diferencia.

Dejar de fumar. Se sabe que más
de 70 sustancias químicas
presentes en los cigarrillos
aumentan el riesgo de cáncer al
dañar el ADN del interior de
nuestras células. Los parches,
chicles y pastillas de nicotina
pueden ayudar a frenar los
antojos, según los Centros para el
Control y la Prevención de
Enfermedades de Estados Unidos
y muchas aplicaciones gratuitas
para teléfonos inteligentes, como
la aplicación quitSTART, pueden
ofrecer consejos, motivación y
retos para ayudarte a dejar de
fumar.

Mantenerse activo. En un
estudio de casi 90.000 enfermeras
publicado en 2018, los
investigadores descubrieron que
aquellas que eran sedentarias y
veían televisión más de 14 horas
a la semana eran

significativamente más
propensas a desarrollar cáncer
colorrectal temprano que
aquellas que veían televisión
menos de siete horas a la semana.
Las directrices federales
recomiendan que, cada semana,
la mayoría de los adultos realicen
al menos 150 minutos de
actividad de intensidad moderada
(como ciclismo, natación o
jardinería) y dos días de
actividades de fortalecimiento
muscular (como levantamiento
de pesas o flexiones).

Reducir el consumo de alcohol.
El consumo excesivo de alcohol
(14 o más bebidas a la semana,
según un estudio publicado en
2012) puede aumentar el riesgo
de desarrollar cáncer colorrectal
de aparición temprana. Las
directrices federales en Estados
Unidos recomiendan limitar el
consumo a no más de una bebida
al día para las mujeres y no más
de dos bebidas al día para los
hombres.

Mantener un peso saludable.
Aunque el índice de masa
corporal no es una medida
perfecta de la salud, los
investigadores han descubierto
que quienes tienen un IMC
inferior a 25 corren menos riesgo
de desarrollar un cáncer
colorrectal de aparición
temprana. Si has estado teniendo
problemas de peso, es
recomendable que hables con tu
médico. En la actualidad, a los
adultos con obesidad se les
recomiendan varios
medicamentos aprobados para
bajar de peso, como la

fentermina o la liraglutida.
Revisiones periódicas. Los

expertos recomiendan que la
mayoría de las personas
empiecen a someterse a una
colonoscopia (o a un
procedimiento similar llamado
sigmoidoscopia flexible) a los 45
años. Si tienes antecedentes
familiares, o una predisposición
genética al cáncer, como en el
caso del síndrome de Lynch, o si
padeces una enfermedad
inflamatoria intestinal como la
colitis ulcerosa, tu médico podría
recomendar someterte a pruebas
antes de los 45 años. En esos
casos, los seguros médicos
deberían cubrir las
colonoscopias.

Si no tienes estos factores de
riesgo, tu seguro podría cubrir la
colonoscopia solo si presentas
ciertos síntomas, como sangrado
rectal.

Según el estudio reciente de la
Sociedad Estadounidense contra
el Cáncer, cuatro de cada 10
estadounidenses mayores de 45
años no estaban al día con las
pruebas de detección del cáncer
colorrectal en 2021, y entre los
que tenían entre 45 y 49 años,
solo el 20 por ciento estaba al día.
“Algunas personas dicen que es
el cáncer más prevenible pero
menos prevenido al que nos
enfrentamos”, afirmó Itzkowitz.

En última instancia, la mejor
prueba de detección para las
personas más jóvenes es la que
se concreta, sentenció. Habla con
tu médico sobre los pros y los
contras de cada una para tomar
la decisión más adecuada.
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En México convive siete por ciento de las
especies de plantas vasculares del mundo

CIUDAD DE MÉXICO

México alberga siete por ciento
de las plantas vasculares del orbe,
una riqueza cinco veces mayor a
la esperada si se considera que
nuestro país representa solo 1.5
por ciento del suelo firme en el
planeta, revela un estudio
realizado por investigadores del
Instituto de Biología (IB) de la
UNAM.

José Luis Villaseñor, Enrique
Ortiz Bermúdez y Miguel Murguía
Romero, investigadores del IB,
explicaron que recientemente fue
presentada la octava versión del
World Checklist of Vascular Plants
(WCVP), elaborado por el Real
Jardín Botánico Kew, en Inglaterra,
con los nombres científicos de
especies, géneros y familias de
plantas vasculares, la cual es
considerada la más amplia e
integrada actualmente disponible. 

Las plantas, en general, se
dividen en dos grupos: las que
tienen un sistema vascular por el
cual circula la savia y nutrientes
(entre ellas las que tienen flores,
pinos, helechos, orquídeas,
etcétera); y las no vasculares
(musgos, que absorben agua y
nutrientes del aire a través de su
superficie), detallaron. 

Basados en el WCVP
conformaron una base de datos
para saber cuántas especies

aceptadas incluye, cuál es su
calidad y si incorpora todas las
reportadas en México, por lo que
se cuantificó el número de
géneros y las aceptadas, sus
sinónimos y se realizaron pruebas
de calidad de la información para

estimar el número potencial de las
que faltan por descubrir en el
planeta.

Villaseñor precisó que el listado
fue elaborado por una de las
instituciones con más recursos
para documentar las especies de

plantas del planeta, hongos,
animales, algas, y con este tipo de
análisis se enriquece además el
conocimiento en México, pero
también los trabajos del IB
aportan información que no
tienen o desconocían.

Los resultados, presentados en
la revista Botanical Sciences, de la
Sociedad Botánica de México,
indican que en la nueva
actualización el WCVP contiene
un millón 233 mil 172 registros,
de los cuales 350 mil 980 son
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especies diferentes. “Pudimos
estimar que falta 25 por ciento
más de especies por descubrir,
entonces, esa lista representa 75
por ciento de las plantas del
mundo”, puntualizó Ortiz
Bermúdez.

Esto permite afirmar, añadieron,
que la calidad de la información
en el listado internacional es
bastante confiable y completa, y
solamente le falta incluir el tres
por ciento de las especies
mexicanas conocidas.

El análisis de los especialistas
agrega que siete por ciento de las
especies de plantas vasculares de
la Tierra se encuentran en México,
un porcentaje hasta antes
desconocido, pese a que nuestro
territorio representa tan solo 1.5
por ciento del mundo, por lo que
su riqueza es, a priori, casi 5 veces
más de lo esperado, lo que
confirma el papel de nuestra
nación como un sitio
megadiverso. 

Las familias de plantas
vasculares en nuestro país con
mayor número de especies e
importancia son: las compuestas
(margaritas); cactáceas (nopales);
leguminosas (frijoles); y
gramíneas (pastos); tienen menor
relevancia relativa las orquídeas o
las rubiáceas (familia del café).

“La naturaleza sigue
experimentando, creando
especies nuevas. La evolución
biológica no se detiene, estos son
cortes de caja, tenemos esta cifra
hasta el 2022. Pero si hacemos
este mismo balance en el 2040, no
lo sabemos. Y este tipo de
estudios sirve para hacer estas

proyecciones. Hay especies que,
como los dinosaurios, nunca las
vamos a ver, pero hay otras que
están siendo descubiertas”,
precisó el científico.

Respecto a la cantidad de
plantas en nuestro país,
enfatizaron que de 30 a 40 por
ciento de la flora es
microendémica, es decir, no se le
ha visto más allá de unos cuantos
kilómetros cuadrados del sitio de
descubrimiento, lo que implica

que está en grave peligro de
extinción pues pequeños cambios
en el uso de suelo, el aumento de
la temperatura o su falta de
protección podría hacer que se
pierdan muchas de ellas. 

Para conocer esta riqueza de
plantas, Murguía Romero y el
consultor independiente Bernardo
Serrano Estrada construyeron el
sitio de internet
www.abamap.abaco2.org, que
permite conocer la distribución a

nivel estatal de más de 25 mil
especies de plantas vasculares de
México, así como listas de
especies por entidad federativa y
totales por familia y género.

“Abamap contiene la
información de las 25 mil
especies, pero no solo la lista, sino
asocia en qué entidades
federativas está presente al
menos un ejemplar. Se puede
consultar la información
libremente para quien desee

entrar y hacer uso de ella”, precisó
Murguía Romero.

El Herbario Nacional de México,
que alberga el Instituto de
Biología de la UNAM, es el más
completo del mundo en cuanto a
plantas de la nación mexicana.
Ahora el siguiente reto de los
universitarios es conocer la
representatividad de la flora
nacional que posee este espacio,
que se cree es actualmente de 80
a 90 por ciento de las 25 mil.
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Un nuevo espacio
para la convivencia y
pasión por el deporte 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La pasión por el slow pitch no
para en Durango, y prueba de
ello es la recién inaugurada Liga
de Slow Pitch Universitario
Lobos UAD, la cual promete ser
una competencia emocionante y
reñida, con la participación de
14 equipos divididos en dos
categorías: A y B.

EL ARRANQUE
La ceremonia de inauguración

de la primera temporada tuvo
lugar en el Lobo Field, en donde
se dieron cita los equipos que
disputarán el primer torneo,
llamado Héctor Manuel Herrera
Cassio, quien milita en el Club
de Tenis Guadiana. El rector de
la Universidad Autónoma de
Durango (UAD), Martín Soriano

Sariñana, tomó la palabra para
manifestar su apoyo
incondicional al deporte, en
particular al beisbol y slow
pitch, ya que es uno de sus

grandes gustos.

LA INAUGURACIÓN
En el presidium estuvieron

presentes importantes

personalidades del deporte
duranguense, como el
presidente de la liga, Sergio
Ávila Rodríguez; la vicerrectora
de la UAD, Araceli Villanueva, y

el homenajeado Héctor Manuel
Herrera Cassio. El ambiente fue
de fiesta y emoción, con la
presencia de los equipos y sus
respectivas porras, quienes
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alentaban y motivaban a sus
jugadores.

LAS CATEGORIAS
En la categoría A, los equipos

que estarán disputando el
torneo son: Lobos Santander,
Campestre Atlético´s, Arena
Lobo, Velatorios Garrido, Búhos,
y Lobos UAD. Por su parte, en la
categoría B se encuentran: CGO
Construcciones, Deportivo
Bravos, Machetec, Lizárraga,
Charros, Club de Tenis Guadiana
y Deportivo Lozoya. Sin duda, la
competencia será intensa y llena
de sorpresas.

LA PREMIACIÓN
Además, durante la

inauguración se llevó a cabo la
premiación del torneo por el 30
aniversario de la UAD, en donde
los Lobos UAD se llevaron el
campeonato en la categoría A,
dejando en la segunda posición
a Arena Lobo. Los jugadores
destacados recibieron
reconocimientos por sus
habilidades y logros en el
torneo. Martín Soriana de los
Lobos fue nombrado pitcher
campeón, con 12 juegos
ganados y tres perdidos.
Jonathan Garduño de Lobos
Santander fue el campeón
jonronero con seis
cuadrangulares, al igual que
Aldo Martínez del mismo

equipo.

LOS MEJORES
En la categoría B, la escuadra

campeona fue Deportivo Tenis
Guadiana, seguida de Velatorios

Garrido. Mario Silva fue
nombrado pitcher campeón con
seis juegos ganados y dos
perdidos, mientras que Juan
Pablo Gurrola Sosa se llevó el
título de campeón jonronero.

GRAN CIRCUITO
La emoción y la pasión por el

beisbol y slow pitch se vivieron
en el Lobo Field con la
inauguración de la Liga de Slow
Pitch Universitario Lobos UAD.

Los jugadores, entrenadores y
aficionados esperan con ansias
el inicio del torneo y están
dispuestos a dar lo mejor de sí
para llevar a sus equipos a la
victoria. 
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En la primera etapa del
circuito Multisport que
se llevó a cabo en el
autódromo Hermanos
Rodriguez 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El pasado fin de semana se llevó
a cabo el duatlón sprint en el
Autódromo Hermanos Rodríguez
de la Ciudad de México, en donde
las participantes femeninas dieron
una muestra de su habilidad y
resistencia en este deporte.

GRAN ACTUACIÓN 
La triatleta Anahi Alvarez Corral

se coronó como la ganadora
indiscutible de la competencia,
cruzando la meta con un tiempo
de 52 minutos y 22 segundos.
Durante su recorrido de 2.5
kilómetros en la primera etapa,
demostró un excelente ritmo,
registrando un tiempo de 8
minutos y 26 segundos. En la
segunda etapa de ciclismo, Anahi
mostró su destreza al completar
los 20 kilómetros en 34 minutos y
55 segundos, incluyendo las

cuatro transiciones. Finalmente,
en la tercera etapa de carrera de 5
kilómetros, logró mantener un
ritmo constante, llegando a la
meta en un tiempo de 17 minutos
y 50 segundos.

EL PODIO
En segundo lugar se ubicó

Ximena Calzada, quien completó
la carrera en un tiempo de 1 hora
y 43 segundos. Aunque su tiempo

fue más lento que el de Anahi,
Ximena demostró gran
determinación y resistencia, y
logró mantener un buen ritmo a
lo largo de las tres etapas de la
carrera.

El tercer lugar fue para Gloria
González, quien cruzó la meta en
1 hora, 2 minutos y 48 segundos.
A pesar de no haber podido
superar a las dos primeras
competidoras, Gloria hizo una

excelente carrera, logrando
mantener un ritmo constante en
cada etapa y demostrando su gran
habilidad en el ciclismo.

LA PARTICIPACIÓN
En total, participaron más de

decenas de mujeres en el duatlón
sprint, quienes mostraron su
dedicación y esfuerzo para
completar la carrera en la que
tuvieron que superar diversas

dificultades como el clima y el
terreno del autódromo.

El evento fue un éxito gracias a
la organización impecable y la
participación de las atletas,
quienes demostraron su
dedicación y pasión por el deporte.
Este tipo de competencias son una
gran oportunidad para fomentar
el deporte y la vida saludable, y
esperamos ver más eventos
similares en el futuro.
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DEPORTE

DURANGO, DGO
Más de mil 600 personas

asistieron este domingo a la
celebración del Día Internacional
de la Actividad Física “Actívate
con CONADE Durango” en el
Polideportivo 450 del Parque
Guadiana.

Al iniciar el evento el director
del Instituto Estatal del Deporte,
César Omar Cárdenas Reyes, dio
la bienvenida a los asistentes a
nombre del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, exhortándolos
a activarse físicamente con las
diferentes disciplinas que se
imparten en la institución a su
cargo.

Además estuvieron presentes,
Luis Emir Delint Armengol,
director de Activación Física y
Recreación de la CONADE, así
como Octavio García Campuzano,
subdirector del INMUDE, en
representación del Presidente
Municipal Toño Ochoa, Roberto
Silva Martínez, ex olímpico en

México 68, entre otras
personalidades.

Fueron diferentes actividades
físicas, deportivas y de recreación
las que se realizaron con gran

interés de todos los asistentes.
Rutinas de gimnasia, kung fu,
taekwondo, tochito, futbol soccer,
futbol americano, luchas
asociadas, boxeo, basquetbol

sobre silla de ruedas, ajedrez,
skateboarding, bmx freestyle,
basquetbol, por nombrar algunas
de las actividades.

Al final el director del IED

encabezó una serie de rifas que se
realizaron entre los asistentes,
agradeciendo la participación de
toda la ciudadanía,
#ElValorDeNuestraGente.

DDuurraannggoo  cceelleebbrraa  DDííaa  IInntteerrnnaacciioonnaall
ddee  llaa  AAccttiivviiddaadd  FFííssiiccaa  
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VOLEIBOL DE PLAYA

Jesús Pérez  y Alan
Chaparro ganan su
boleto al Nacional 

MAZATLÁN,SIN 

Con broche de oro cierra la
delegación duranguense de
voleibol de playa su participación
en el Macro Regional de la
especialidad, desarrollado en las
canchas de Barra al Mar en
Mazatlán, Sinaloa, al obtener un
boleto más para Durango, gracias
a la dupla de la categoría Juvenil
Superior Alan Chaparro Tafoya y
Jesús Pérez Grijalva, que fueron
dirigidos por su entrenadora
Yolanda Ortiz González.

Dejando tendidos en el terreno
de juego a la dupla de San Luis
Potosí es que los duranguenses
obtienen su lugar en la última
etapa de los Nacionales CONADE

2023, con parciales de (21-16) y
(21-14), por lo que estarán
viajando con el respaldo de la
actual gobernanza encabezada
por Esteban Villegas Villarreal a
Guayabitos, Nayarit, a disputar
las medallas de esta justa
deportiva convocada por la
CONADE.

Fueron dos boletos los que
Durango obtiene de este Macro
Regional, por lo que las chicas de
la categoría Juvenil Mayor
femenil Michelle Alejandra
Lizárraga Gonzalezy Daniela
Alejandra Paredes López, y su
entrenador Heriberto Vargas
Ramirez, así como los chicos de la
categoría Juvenil Superior Alan
Chaparro Tafoya y Jesús Pérez
Grijalva, y su entrenadora
Yolanda Ortiz González, viajarán
a Nayarit a seguir enalteciendo
#ElValorDeNuestraGente.

Muy dura fue la competencia
para Durango y sus deportistas,
que asistieron a Mazatlán con el

respaldo de la actual gobernanza
encabezada por Esteban Villegas
Villarreal que les proporcionó
hospedaje, alimentación,
transporte y uniformes interiores,
para poder medirse a
competidores de Sinaloa, Sonora,
Baja California Sur, Baja

California, Chihuahua, San Luis
Potosí, Tamaulipas, Zacatecas,
Coahuila y Nuevo León.

LOS CALIFICADOS: 
JUVENIL MAYOR FEMENIL:

Michelle Alejandra Lizárraga
Gonzalez y Daniela Alejandra

Paredes López
Entrenador: Heriberto Vargas

Ramirez
JUVENIL SUPERIOR VARONIL:

Alan Chaparro Tafoya y Jesús
Pérez Grijalva

Entrenadora: Yolanda Ortiz
González

DDooss  dduuppllaass  ddee  vvoolleeiibbooll  ddee
ppllaayyaa  ccoonn  bboolleettoo  aall   NNaacciioonnaall  
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